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文体新闻体育

文体人物
光阴的故事，五味杂陈。任往日浩

浩荡荡，多年以后，记忆终要落上一层灰

蒙蒙。又见陶桦（见上图），2022年“中

国海南芳园国际艺术村”杯中国垒球联

赛第一阶段比赛，绍兴，烈日当头。她是

上海队的主教练。这支年轻的队伍在前

13场比赛中5胜8负，排名前六。

陶桦，在按一个又一个周期计算的

中国体坛，已是古早的名字了。她是中

国女垒的“四朝元老”和精神领袖，代表

中国队参加了亚特兰大、悉尼和雅典三

届奥运会，也曾做过国家队教练。垒球

在奥运会进进出出，陶桦的身影却一直

都在。一辈子干一件事，“眼光要放到更

大的舞台上”，这句话，当年陶桦对自己

说，如今她对队员说。
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东京奥运会马龙、陈梦夺冠

时的样子，仍然历历在目。如今，

国乒女队已呈百花齐放之势，男

队马龙的接班者正在一场场考验

中逐渐成熟。

WTT球星挑战赛布达佩斯

站刚结束，WTT冠军赛又在同一

片场地开幕。刚刚捧起单打冠军

奖杯的王楚钦和王艺迪，昨天已

经马不停蹄和队友再次开启魔鬼

赛程，向新的冠军奖杯发起冲击。

00后“老将”
当王楚钦站上男单冠军领奖

台，这个被称为“大头”的22岁男

生，再次被调侃是“没有感情的领

奖机器”。这座奖杯，对于不将情

绪表现在脸上的王楚钦来说，只

是自己迈向巴黎奥运会征途中的

一站。未来，道阻且长。

马龙尚未退役，但他需要有

后辈从他手中接过接力棒。当外

界将希望寄托在樊振东身上时，

国乒仍需要另一位可以独当一面

的年轻选手。在东京奥运会上持

P卡的王楚钦，无疑是被重点考

察的对象。

本站球星挑战赛，他被委以

重任，成为男队唯一身兼三项的

选手。最多的时候，一天四赛，打

十几局。面对各式各样的对手，

无论是内战还是外战，他都格外

稳定。男单半决赛，他的对手是

老大哥马龙，王楚钦大战七局逆

转取胜。当梁靖崑以2比4负于

休斯敦世乒赛亚军、瑞典新人莫

雷加德时，夺冠的希望都压在了

王楚钦身上。决赛中，王楚钦体

现了强大的气场和稳健的心态。

在双方前两局战平之后，他没有

给对手任何机会，连赢三局取胜。

领奖台上波澜不惊，领奖台

下王楚钦第一时间还在寻找问

题：“本站比赛还是有遗憾的，比

如男双输给了韩国组合，这都是

自己的问题。混双赢得也很侥

幸，往后还需要更多的思考和

总结。”

22岁的年纪，正青春，他却

不以年轻选手自居。毕竟，作为

国乒男队00后代表球员，王楚钦

成名已久，但是一直在重要赛事

中欠缺突破。厚积薄发，他渴望

迎来蜕变。

冠军赛紧锣密鼓已经开赛，

当被问及还有没有体力时，王楚

钦这样答道：“现在这种疫情环境

下还有高级别的比赛，我很珍惜，

无论多累，都会尽力去打。”

不懈追赶者
国乒女队在东京奥运会上圆

满完成了新老交替。当陈梦、王

曼昱和孙颖莎构成女队稳健的三

驾马车之时，有一位追赶者，正不

遗余力向主力位置发起一次又一

次的冲击——25岁的王艺迪在

WTT球星挑战赛布达佩斯站，终

于笑到了最后。

事实上，东京奥运会之后，王

艺迪同三大主力之间的较量总是

互有胜负。去年首次参加世乒

赛，王艺迪是女队晋级之路上不

可或缺的一环，淘汰日乒一号伊

藤美诚之后，为女队包揽单打奖

牌扫除了最后的障碍。

来到布达佩斯之后，陈梦、王

曼昱饱受伤病困扰。王艺迪最终

迎来的决赛对手是孙颖莎。无论

是比赛经验、过往成绩还是交手

纪录，都是孙颖莎占优，但王艺迪

不怵对手，在丢掉第一局后，迅速

调整心态，直落四局。

继去年11月WTT常规挑战

赛斯洛文尼亚站之后，王艺迪再

摘女单金牌，这也让中国女乒的

主力阵容更充实了。别忘了，在

陈梦、王曼昱、孙颖莎三大主力的

身后，还有正在迎头赶上的大迪。

WTT世界乒联官网这样展

望：WTT冠军赛女单方面，陈梦、

孙颖莎、王曼昱和王艺迪四人均

是夺冠大热。

本报记者 陶邢莹

体坛观察
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女垒“四朝元老”

陶桦从小学四年级开始打排球，初

中一年级去上海市少体校考排球专业。

不过个子不高，陶桦没有被选中，倒是垒

球队的教练陈昭华看中了她。当时陶桦

在市北中学就读，学习不错，因而父亲一

开始并不同意她去垒球队。后来教练和

她爸爸沟通，最终“约法三章”：先让陶桦

练半年，如果学习成绩不下降，就继续

练。最终，陶桦从排球“跨项”到了垒球，

开启了她的垒球人生。

陶桦自认为在垒球道路上走得很

顺，成长很快。1986年2月陶桦进体校，

还是一名垒球“小白”，而当年11月，她

就跟着上海队一块去冬训了。陶桦认为

目标很重要，“我就想好好打球，想着先

要进入上海队，然后打主力，再进国家青

年队、国家队”。

1996年奥运会首次设垒球项目。

陶桦在主教练李敏宽的带领下，和小伙

伴们齐心协力，获得银牌。之后，陶桦还

参加了两届奥运会，并在2008年北京奥

运会以教练员的身份参赛，成为奥运“四

朝元老”。

垒球带给过她快乐，但也曾带给她

很多痛苦。陶桦的右手小指始终僵硬地

弯曲着，这是在备战十运会的训练中，垒

球重重地砸在小指上，指头顿时弯了，虽

经治疗却至今畸形。

2009年全运会后，陶桦成为上海队

的助理教练。2021年全运会后，陶桦担

任上海队的主教练。说到从队员到教

练的转变、从助理教练到主教练的转

变，陶桦已有心得：“当队员的时候，我

只要做好训练和比赛就可以了。担任

助理教练，主要协助主教练把训练工作

做好。现在我担任主教练，管的东西多

了。我手下只有1个教练，再加1个领

队，要管20多个队员，工作量很大。”陶

桦现在的做法是依靠核心队员，一起把

队伍带起来。

从去年陕西全运后到今年6月，因

为疫情，上海垒球队一直在崇明体育训

练基地封闭训练，9个月没有比赛。加

上包括投手在内的老队员退役，上海队

面临挑战。中国垒球联赛的举办为上

海队打造了“以赛代练”的平台，提供了

与其他球队切磋的机会。此前国内垒

球比赛主要有青年锦标赛、锦标赛和冠

军杯，一支队伍每年的比赛数量也就20

多场。首届中国垒球联赛两个阶段和

季后赛，每支队至少要打32场比赛。一

年下来，每支队伍的比赛数量至少翻了

一番。集体球类项目，比赛至关重要。

陶桦认为垒球项目许多战术、意识、经

验都要靠比赛积累。她说：“这几天室

外气温非常高，但队员们状态很好。老

队员在比赛中起到了表率作用；年轻队

员快速积累了经验。队伍通过磨合，适

应了比赛强度和节奏。”上海队参加本

届中国垒球联赛的共有22名队员，年龄

最大的29岁，最小的18岁，有4名队员

在备战杭州亚运会。

陶桦说：“我希望在每一个队员心

中都种下奥运梦，期望她们能够树立目

标，把眼光放到更大的舞台上。”

光阴的一桩好处就是，它从不间

断，它一直前行，它总是希望饱满地在

路上。 本报记者 华心怡

从排球到垒球

从球员到教练
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